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时隔四年，王晶作品再次
出现在 TVB。《一舞倾城》播
出后引发观众讨论，当中不乏
批评。最近，王晶接受羊城晚
报记者采访，回应了相关争
议。他坦言不在意外界的评
论：“多人看，收视好，那就可
以了。”

“我拍的是那个
时代的情感，而不是
现在的价值观”

羊城晚报：《一舞倾城》将
故事背景设置在 20 世纪八九
十年代的香港。你觉得那时
候的香港有什么特质？

王晶：那个年代的香港很
多生意做，消费力是很高的。
生意人有很多交际（的需求），
把很多钱都花在这些饭后消
遣的娱乐场所。

羊城晚报：那个时代有什
么令你印象深刻的故事？

王晶：《一舞倾城》里拍
的，全都是我见过的，有些人
和事也真实存在。比如剧中
陈法蓉带领的 38 组，当年真
的有个最旺最红的组是 38
组。我也认识一个舞女叫“鱼
旦”，不过当然不是剧中角色
那种性格。

羊城晚报：“复古港风”是
《一舞倾城》的卖点之一。为
了还原当年的时代环境，剧组
做了哪些工作？

王晶：里面的舞厅小姐所
穿的衣服都是很闪的，这就很
还原，当年就是一定要抢眼。
在舞厅工作，很多时候要靠眼
缘，抢眼才能吸引客人，才能
有生意。我不会故意把布景
做旧，因为放在那个时代，所
有东西都是新的啊，我为什么
要做旧？

羊城晚报：希 望 观 众 在
《一舞倾城》中看到一个怎样
的20世纪80年代？

王晶：我拍这部戏，当然
是要写那个年代的感情，而不
是现在的感情和价值观。

羊城晚报：具体来说，是
怎样的感情和价值观？

王晶：我觉得，那时候的
人对待感情比现在更认真。
喜欢一个人会喜欢很久，而且
真的想着跟那个人有结果。
但现在有很多人是抱着多个
玩伴的心态来交往，我觉得比
较儿戏。剧中的女孩子，她们
每天都在出卖假的情感，付出
真感情的时候反而更认真。

“剧中的女孩子，
每个人都很有义气”

羊城晚报：为何选择以一
群舞女为主角，想从她们的角
度讲述当年的故事？

王晶：电视剧大多是女性
观众，所以从女性角度展开的
故事会有更多人看。

羊城晚报：剧中九位主要
的女性角色，她们身处复杂的
风月场所，既会互相帮助，也
会互相竞争。你如何把握这
群女性之间的微妙感情？

王晶：其实所有年代，只
要是一群女孩在一起，都是一
样的，无论你的身份是舞厅小
姐还是学生。关键还是在于
自己的态度，要对朋友真诚、
对感情认真。

羊城晚报：这群女性之间
的相处，有哪一点最吸引你？

王晶：义气。她们每个人
都有义气，到了某个地步，是
会为了帮助朋友而自我牺牲
的。

羊城晚报：在你看来，她
们的故事线各有什么吸引人
的点？

王晶：其实来来去去都是
三角恋、多角恋、感情如何取
舍之类的问题。她们要么在
不恰当的时间遇上恰当的爱

情，又或者在恰当的时间遇上
不恰当的爱情，好像始终会错
过幸福。

羊城晚报：比如蔡洁饰演
的文雅伦，浸淫在“万国城”这
个复杂的环境中，为什么仍然

“恋爱脑”，无条件地相信男友？
王晶：有时候女孩子信了

就是信了，没有原因可讲。而
且女生会相信，自己是唯一一
个可以改变他的人，其实这根
本不可能。她们是“恋爱脑”，
没错。

“批评难以避免，
有人看、收视好就可
以了”

羊城晚报：除了互助，剧
中 也 会 呈 现 女 性 之 间 的 竞
争。在风月场所里，女性的竞
争通常都围绕着男性展开，是
否担心这些情节会引发批评？

王晶：事实上，无论做什
么都可能被批评。

羊城晚报：女性群像剧近
年很是火热，港剧去年也出了

《美丽战场》与《家族荣耀》这两
部话题度很高的剧集。你认为
这类型的剧集为何那么火？

王晶：这种题材向来都是
热门的，问题是没多少人有本
事写得好。要写得吸引人，就
要明白女性心态。不是说女
人就懂得如何写女人的，很多
女编剧或者女小说家，都不一
定能写好一群女人的故事。

羊城晚报：《美丽战场》
《家族荣耀》等都市丽人剧都
是收视火爆、口碑参差。你对

《一舞倾城》的收视和反响有
信心吗？如何看待这部剧的
争议？

王晶：这个世界，任何人
都喜欢批评，但我不看重。不
同人有不同的看法，只要有更
多人看、收视好就行了。就我
目前所知，（收视）都相当不
错。一路看下去，你会越看越
喜欢。

华侨华人题材引关
注，海外报名者踊跃

广东自古就是中国海上贸易
和移民出洋最早、最多的省份，海
外侨胞和粤港澳大湾区同气连枝，
拥有共同的文化身份和历史记
忆。“山海计划”由岭南文化大报羊
城晚报独家发起，寻找对岭南文化
和大湾区侨乡文化有独到见地的
青年电影人才，期待通过华人华侨
主题的创作重新阐释岭南文化，呈
现岭南文化的国际面向。活动于
4月25日正式开放海内外报名，从
报名情况看，除了国内创作者，众
多海外华人以及海外高校学生同
样对这一主题兴趣浓厚。

国内报名者中，来自粤港澳大
湾区的创作者占多数。他们有的
来自台州、潮州等知名侨乡，有的
则来自香港中文大学、香港浸会大
学、澳门科技大学、中山大学、暨南

大学等大湾区知名院校。海外报
名者中，同样有不少来自知名院校
的毕业生与在校生，包括伦敦电影
学院、纽约电影学院、英国金斯顿
大学、英国中央兰开夏大学、美国
南加州大学等。此外，还有来自英
国、马来西亚等国的华人青年创作
者报名。

报名者专业度高，近
半数荣誉加身

“山海计划”主题短片创作赛
道，超过四分之三的报名者年龄在
35 岁以下，其中年龄最小的创作
者只有 20 岁。虽然年轻，这些青
年参赛者大多拥有电影等艺术专
业的学历，有些来自专业艺术院
校，有些则毕业于电影相关专业。
其中不乏硕士和博士学位持有者。

他们实践经验丰富，近半数曾
在海内外知名电影节中入围或获
奖，包括北京国际电影节、上海国
际电影节、戛纳国际电影节、东京
国际电影节、中国金鸡百花电影

节、FIRST 青年电影展、平遥国际
电影展、北京大学生电影节、广州
大学生电影节等。这些参赛者的
加入，令“山海计划”主题短片创作
赛道高手云集、竞争激烈。

“山海计划”持续征
片，第二赛道等你来

目前“山海计划”主题短片创
作赛道的报名遴选工作正在紧张
进行，入选导演名单将于5月底公
布。届时，6位入选的青年导演将
分别获得最高20万元的创作扶持
金，并在导师团队的指导和帮助下
完成主题短片创作。据活动组委
会介绍，本届主题短片创作周期为
6月至8月，涵盖剧本写作和研讨、
短片拍摄和后期制作。短片完成
终审验收后，将参与今年9月举行
的“山海计划”短片展映季。羊城
晚报将携手大湾区及海外合作伙
伴，为青年导演打造放映和交流的
全球巡回舞台，助力青年导演在作
品的海内外传播中收获自己的“第
一批观众”。同时，海外短片展映
季将通过华侨华人题材短片作品

的放映和交流，深度链接海内外华
人社群和个人，推动岭南文化走向
五洲四海。

“山海计划”共设置两大赛
道。除了刚刚截止征募的主题短
片创作赛道，还有仍在进行中的第
二赛道——“向山海走去”同主题
微电影/短片大赛。后者面向海内
外青年电影人才及高校学生，征集
片长为 10 分钟以内的短片作品，
报名截止日期为 7月 20日。优秀
创作者将入选大湾区青年影视种
子人才库并获得 1000 元至 10000
元不等的奖金，获奖作品也将有机
会参与“山海计划”短片展映季。
如需报名或了解活动详情，可登录
金羊网首页或扫描文末二维码。

“山海计划”邀请每一位有梦
想的影像创作者：加入“山海计
划”，点燃造梦之梦！

近半数报名者拥有国际电影节入围或获奖经历

“山海计划”高手云集
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5月20日，2023“向山海走去”青年导演创作扶持计划（以下简称“山

海计划”）主题短片创作赛道正式截止征募。活动吸引了来自海内外众多

华人青年影像创作者的关注与参与，报名者中不乏外籍华人及海外高校

的毕业生与在校生。此外，近半数报名者拥有海内外知名电影节入围或

获奖的经历，也令“山海计划”主题短片创作赛道的竞争愈加激烈。

本届主题短片创作聚焦岭南文化和大湾区侨乡文化，希冀以电影短

片为载体，讲述海内外广东人因文化同源而血脉相连的故事。目前报名

遴选工作正在紧张进行，入选导演名单将于5月底公布。届时，入选的6

位青年导演将分别获得最高20万元的创作扶持金，并在专业导师团队的

指导和帮助下完成主题短片创作。

王晶：

尽管有不俗的演员
阵容，《一舞倾城》仍存在
不少争议，比如剧情和布
景。几位女性角色的遭
遇，是典型的“遇人不淑
弱女子”套路：蔡洁饰演
的“万国城头牌”文雅伦，
她当舞女的原因，竟然是
为男朋友筹钱打官司。
这位男朋友甚至暗示她
向大律师司徒志贤出卖
色相，以换取为他打官司
的机会。而江洁儿身世
凄惨，初入舞厅就被富家
子弟许家华猛烈追求，她
投入了真感情，许家华却
只是贪图新鲜。对现在
的观众而言，这种故事已
经显得老套和狗血。虽
然明面上是写几位女性
的故事，但实际上男性无
处不在——她们的命运
之所以悲惨，根源都在于
一个或一群不靠谱的男

人。
在还原20世纪80年

代的时代氛围方面，《一
舞倾城》下了功夫，但观
众似乎并不买账。剧集
力图呈现“万国城”的纸
醉金迷，让女性角色穿上
闪闪发光的裙子，发型、
妆 容 也 往 艳 丽 的 方 向
走。“万国城”的装修更是
金碧辉煌，到处都透露出

“很有钱”的感觉。但不
少观众都提到，《一舞倾
城》不少细节太过现代，
让人出戏。豆瓣网友“满
江红”评论：“理发厅、诊
室走廊，还有簇新的写字
楼大堂，这也太糊弄人了
吧？”另一位豆瓣网友“豆
皮儿”评论：“质感像综艺
复刻的罐头喜剧，没有上
世纪80年代的代入感。”

对 话

新剧《一舞倾城》收视不错争议也不少由王晶担任总
制作人的剧集《一舞
倾 城》接 档《法 言
人》，已于 5月 15 日
在 TVB翡翠台和埋
堆堆APP播出。

王晶出品的剧
集从来不缺话题，这
部剧将背景设置在
20世纪八九十年代
的香港，以华丽的
“万国城”为故事舞
台；阵容非常亮眼，
陈法蓉、姚子羚、蔡
洁、陈星妤、文凯玲、
邝洁楹、庄锶敏等多
位女星饰演舞厅小
姐，在“万国城”这个
名利场里卷入风起
云涌的纠葛和争斗。

但同样地，王晶
的剧集也从来不缺
争议。《一舞倾城》可
以说非常“王晶”：感
情狗血、画面尺度
大、舞女+卧底+江
湖 等 各 种 元 素 混
杂。有人觉得“又雷
又爱看”，也有人难
以忍受剧情的老套
和过时。目前，《一
舞倾城》在豆瓣上的
评分为 6.3 分，这波
复古港风，你买账
吗？
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羊城晚报记者 胡广欣

陈法蓉（中）饰演霸气硬朗的江湖大嫂沙律

▲蔡洁饰演“ 万 国 城 头牌”文雅伦

姚子羚饰演的石慧琼是一名卧底

▶剧中女性都穿着闪闪发光的裙子

我不看重外界的批评

王晶曾捧出邱淑贞、朱
茵、舒淇等多位“晶女郎”，
让 20 世纪 80 年代的香港
影视圈显得活色生香。在
《一舞倾城》里，王晶再次发
挥他挑选女演员的眼光，召
集了九位不同年龄的女演
员出演该剧。

当中，最吸引观众注意
的当属久未在TVB露面的
陈法蓉。此次，她领衔饰演
霸 气 硬 朗 的 江 湖 大 嫂 沙
律。她的丈夫青龙（唐文龙
饰）替人顶罪入狱，为了谋
生，她在“万国城”中担任

“妈妈生”。从目前播出的
剧情来看，陈法蓉把这个角
色诠释得颇为到位：面对客
人，她识大体、会做人；她是

“万国城”众人仰仗的“大姐
姐”，姐妹们遇到问题，她总
是仗义相助；但一谈起丈
夫，她又会展现出小女人的
一面。王晶点评：“陈法蓉
把这个角色的江湖气表达
得非常好。”

姚子羚也是这部剧中
颇受观众期待的演员。她

饰演的石慧琼是一名卧底，
假扮助理“妈妈生”，进入

“万国城”调查毒品案。姚
子羚直到第三集结尾才登
场，不少观众误以为她戏份
不多，替她抱不平。但王晶
透露，姚子羚是这个故事的
重要人物，“她的故事线很
长，大家要继续看下去”。

除了熟面孔，《一舞倾
城》还 启 用 了 新 人 陈 星
妤 。 她 在 剧 中 饰 演 江 洁
儿，她与母亲从家暴的继
父手中逃脱，为了养家糊
口而成为舞女。陈星妤曾
参加 2021 年香港小姐竞
选，止步八强后，她在同年
签 约 TVB 成 为 旗 下 艺
人。此前，她只在《新四十
二 章》《法 言 人》中 跑 龙
套，《一舞倾城》是她第一
部戏份吃重的剧集。王晶
对这位新人寄予厚望：“我
对女演员向来直觉敏锐。
陈星妤是新人，她外表很
漂亮、很青春，但思想上是
比较成熟的，所以更容易
理解剧中的角色。拍摄的
时候，她也相当入戏。”

剧集呈现“万国城”的纸醉金迷


